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БЕСПРЕДЕЛ

Третьего июля региональным отде-
лением партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в Чувашской Республике в адми-
нистрацию Чебоксар и Министерство 
культуры, по делам национальностей 
и архивного дела ЧР были направлены 
уведомления о проведении 17 июля на 
площади Республики митинга жителей 
Чувашии с требованиями отклонить 
предложение правительства РФ о по-
вышении пенсионного возраста и под-
держать альтернативный законопроект 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ «О страхо-
вой пенсионной системе в РФ».

Организаторы митинга знали, что 
руководству республики и представите-
лям партии большинства, чьи депутаты 
на недавнем заседании комитетов 
Госсовета Чувашии единогласно 
проголосовали за предложение 
правительства, придется не по 
нраву инициатива СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ, но они все же на-
деялись на торжество закона и 
здравого смысла. Получается, зря 
надеялись… 

Пятого июля из администрации 
Чебоксар пришел ответ за подпи-
сью заместителя главы – руково-
дителя аппарата А. Маклыгина 
об отказе в проведении митинга 
на площади Республики. Взамен 
мэрия предлагала провести его в 
Заволжье – в поселке Сосновка. В 
качестве аргументации своей по-
зиции мэрия сослалась на то, что 
именно на этот день и именно на 
эти же часы, с 17.00 до 19.00, на 
площади запланировано прове-
дение фестиваля «Литературное 
варенье». Причем в ответе нигде 
не указаны организаторы прове-
дения этого публичного мероприя-
тия, а также дата, когда было получено 
от них уведомление.

После этого были направлены 
другие уведомления – о проведении 
митинга в сквере Чапаева. Шестого 
июля в региональное отделение СПРА-
ВЕДЛИВОЙ РОССИИ пришел ответ из 
администрации Чебоксар, в котором 
власть во второй раз предложила изме-
нить место проведения публичного ме-

роприятия. В сквере Чапаева митингу 
нельзя проходить по той же причине – 
там намечено проведение – да! – опять 
же «Литературного варенья». Ну и рас-
теклось же оно, это варенье! По всему 
городу, что ли? И справороссам во вто-
рой раз рекомендовали ехать со своим 
митингом и его участниками в Соснов-
ку. Вот интересно, если бы справорос-
сы изначально планировали провести 
свое мероприятие в заволжских лесах, 
им сразу разрешили бы или прикры-
лись бы какими-нибудь музыкальными, 
например, пельменями?

Ответы администрации вполне 
предсказуемы. Дело в том, что позиция 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ в отноше-

нии увеличения пенсионного возраста 
в Чувашии находит широкую поддерж-
ку. Только в одном Ядринском районе 
собрано более 400 подписей граждан 
с требованием отклонить предложение 
правительства, в Чебоксарах – более 2 
тысяч. Уже в ходе подготовки к митингу 
сотни граждан изъявили желание прий-
ти на него. Например, работники «Чува-
шавтотранса» намерены участвовать 

всем коллективом. Видимо, власти опа-
саются, что митинг получит широкий 
общественный резонанс, и делают все 
возможное, чтобы его сорвать.

Между тем закон однозначно на сто-
роне организаторов митинга. В поста-
новлении пленума Верховного Суда РФ 
от 26 июня 2018 г. № 28 «О некоторых 

вопросах, возникающих у судов при 
рассмотрении административных дел 
и дел об административных правона-
рушениях, связанных с применением 
законодательства о публичных меро-
приятиях» говорится: «Орган публич-
ной власти не вправе предлагать ор-
ганизатору публичного мероприятия, 
уведомление о проведении которого 
не требуется, изменить место и (или) 

время его проведения за исключени-
ем ситуации, когда в указанном месте 
ранее запланировано проведение ино-
го публичного мероприятия и совмест-
ное проведение данных публичных 
мероприятий приведет к превышению 
предельной заполняемости места их 
проведения. Также организатору ука-
занного публичного мероприятия мо-
жет быть предложено изменить место 
и (или) время его проведения в случае, 
когда проведение указанного публич-
ного мероприятия совместно с иным 
публичным мероприятием, уведомле-
ние (информирование) о проведении 
которого было направлено в органы 
публичной власти ранее, независимо 
от численности лиц, совместно при-
сутствующих в месте проведения за-
явленных публичных мероприятий, не 
позволит обеспечить их мирный харак-
тер силами правопорядка, обычно при-
меняемыми для обеспечения проведе-
ния схожих по численности публичных 
мероприятий или привлеченными для 
этих целей дополнительно, и потребует 
принятия чрезвычайных мер со сторо-
ны правоохранительных органов».

В свете этих разъяснений стано-
вится совершенно непонятной позиция 
мэрии, которая закон интерпретирует 
так, как ей удобно. Невольно возника-
ет вопрос: как можно нарушить мирный 
характер проведения «Литературно-
го варенья» и митинга, если они будут 
разведены по времени? Возникает и 
другой вопрос: неужели любителям ли-
тературного варенья надо собираться 
непременно возле памятника вождю 
мирового пролетариата? В данном слу-
чае им для тусовки лучше подошло бы 
как раз Заволжье, где воздух пропитан 
лирикой и поэзией.

Вместо Вместо ПЕНСИИ –  – 
вранье и варенье, вранье и варенье, 
или или Все в Сосновку!

В Канаше – свое «варенье».

17 июля
в 17 часов 30 минут

в сквере 
Чапаева

Реформа пенсионной системы, о необходимости Реформа пенсионной системы, о необходимости 
проведения которой так много говорили партия проведения которой так много говорили партия 
власти и правительство, не успев толком власти и правительство, не успев толком 
начаться, обрастает скандалами и протестами. начаться, обрастает скандалами и протестами. 
Докатились они и до Чувашии.  Докатились они и до Чувашии.  

По многочисленным обращениям По многочисленным обращениям 
и просьбам жителей республики по и просьбам жителей республики по 

поводу пенсионного возраста депутаты поводу пенсионного возраста депутаты 
от партии от партии 

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ!СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ!
проводят встречу с избирателями. проводят встречу с избирателями. 

Встреча состоитсяВстреча состоится
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ГЛАВНОЕ

Установить мораторий 
на повышение 

пенсионного возраста           

ЗАСЕДАНИЕ КОМИТЕТА

Как и ожидалось, чувашские 
единороссы поддержали 
пенсионную реформу. Не 
думая, не обсуждая, ничего 
не говоря на эту тему 
публично. А зачем было 
думать, если заседанию двух 
парламентских комитетов 
– по социальным вопросам 
и экономической политике 
– предшествовала встреча с 
главой республики Михаилом 
Игнатьевым, в ходе которой 
защитникам интересов 
граждан – членам парламентской фракции «Единой России» – 
популярно объяснили, какое мнение они должны иметь.

СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ предлагает
* установить мораторий на повышение пенсионного возраста как 

минимум до 2030 года 
* потребовать возвращения к принципу солидарности поколений
* определить зависимость пенсии только от трех параметров: стаж, 

заработная плата и условия труда 
* ликвидировать балльную систему, коэффициенты, накопительную 

систему 
* ликвидировать Пенсионный фонд как ненужную ступень и 

кормушку, потому что пенсии – обязанность государства и должны 
выплачиваться из бюджета

Фото facebook.com

У ныне живущих потенциальных 
пенсионеров шансы дожить до пенсии 
будут снижаться с каждым годом.

Среди первого поколения россиян, которые 
достигнут пенсионного возраста в 65 и 63 года, не 
дожить до пенсии могут 17,4% мужчин и 6,5% жен-
щин, следует из расчетов Института демографии 
ВШЭ. 

Что получается? С каждым годом до пенсии 
будет доживать все меньше людей. И чем позже 
родился человек, тем меньше у него шансов до-
жить до нее. Следовательно, на пенсионное обе-
спечение потребуется меньше средств. В этом и 
заключается смысл пенсионной реформы?

В ГОСДУМЕ

Фантастика 
большинства против 
правды меньшинства

А мнение такое, что «граждане России в 
60 лет должны быть активными» и что – это 
вообще уже фантастика – «при увеличении 
пенсионного возраста активные пожилые 
люди смогут трудиться, не опасаясь уволь-
нения в связи с достижением пенсионного 
возраста» – так написано в официальном 
пресс-релизе на правительственном сайте. 

Игнатьев в курсе, что «проект за-
кона воспринимается населением не-
однозначно, поэтому требует обсужде-
ния и разъяснения». И теперь, в процессе 
«разъяснения», работники организаций и 
предприятий должны, просто обязаны бу-
дут понять, что работать до 63-65 лет – это 
высшее благо.

На заседании комитетов против «выс-
шего блага» выступили депутаты от СПРА-

ВЕДЛИВОЙ РОССИИ, КПРФ и ЛДПР. Но их 
мало, и теперь благодаря активной покор-
ности единоросского большинства в Госду-
му будет направлен положительный отзыв 
на законопроект. Самое непостижимое 
здесь то, что обсуждение такого важного 
вопроса даже не было вынесено на сессию. 
И эти люди защищают интересы избирате-
лей?

На заседании у депутатов от правящей 
партии не было ни вопросов, ни желания 
высказаться. Выступления депутатов от 
оппозиции прошли при полном равноду-
шии единороссов, которые вполне пред-
сказуемо поддержали законопроект – не 
зря же Игнатьев упражнялся в красноре-
чии, рассказывая о пользе пенсионной 
реформы. 

Все индексы социального самочувствия за прошед-
ший год ухудшились – таковы результаты исследова-
ния, проведенного Всероссийским центром изучения 

общественного мнения (ВЦИОМ) 27 июня.
Уровень удовлетворенности жизнью равен 53 пунктам (против 56 п. в 

2017 году). О том, что жизнь их в целом устраивает, сказали 46% россиян, 
противоположное мнение у 23%, еще 30% удовлетворены частично. Хо-
рошим свое материальное положение считают 14% респондентов, плохим 
или очень плохим – 25%. Уровень социального оптимизма за год упал с 59 
до 36 п. При этом количество несогласных с тем, что дела в стране идут в 
правильном направлении, возросло вдвое (с 11 до 22%).

– На мой взгляд, существенное влияние на такое положение дел ока-
зали прежде всего непопулярные предложения правительства в области 
налогового и пенсионного законодательства, – комментирует ситуацию 
депутат Госдумы Олег Николаев. – На фоне снижающегося потребитель-
ского спроса повышение нагрузки по затратам на бизнес никак не может 
формировать положительных ожиданий. Свою лепту внесли и обозначен-
ные выше предложения правительства. Не углубляясь в экономическое со-
держание, можно с полной уверенностью констатировать, что они вносят 
сугубо негативные настроения в широкие массы.

Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, в числе Депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ, в числе 
которых был и наш Олег Николаев, передали которых был и наш Олег Николаев, передали 

в Госдуму коробки с 2,5 млн подписей россиян, в Госдуму коробки с 2,5 млн подписей россиян, 
выступающих против повышения выступающих против повышения 

пенсионного возрастапенсионного возраста

Подписи были собраны на сайте 
Change.org Конфедерацией труда 
России, с которой уже более 10 лет 
сотрудничает СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ в рамках соглашения. Руково-
дители этого профсоюза обратились 
в партию с предложением распеча-
тать собранные подписи и передать 
их в Государственную Думу, что и 
было сделано.

Кроме того, лидер партии Сергей 
Миронов направил письмо председа-
телю Госдумы Вячеславу Володину, в 
котором от имени СР и Конфедера-

ции труда России потребовал отло-
жить рассмотрение правительствен-
ного закона и провести широкое 
обсуждение его норм с гражданами 
России.

Выступая против пенсионной 
реформы вместе с россиянами, 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ пред-
лагает свой законопроект. 16 июня 
партийная фракция внесла его на 
рассмотрение в Госдуму. В прошлом 
номере газеты мы уже сообщали об 
этом документе и сейчас напомним 
коротко.

У СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ есть 
предложения о том, как увеличить 
пенсию. Эти инициативы связаны, в 
частности, с переходом на плоскую 
шкалу страховых взносов, с легали-
зацией занятости в стране. Принятие 

партийных законопроектов может 
стать основой для корректировки, а 
то и блокирования пенсионной ре-
формы. Остается надеяться, что пар-
тийные инициативы развернут ситу-
ацию в сторону изменений.

(По данным РБК)

ДОЖИЛИ?

Пенсию 
получать не будут…

Вместо Вместо ПЕНСИИ – вранье  – вранье 
и варенье, или и варенье, или Все в Сосновку!

БЕСПРЕДЕЛ

ДОСЛОВНО 

Впрочем, мэрия изобретать 
велосипед не стала. Прием, ко-

торым она воспользовалась, широко 
практикуется в Чувашии. Стоит, скажем, 
оппозиции дать заявку на проведение 
митинга, как сразу же выясняется, что 
именно в этом месте и в то же самое вре-
мя там собираются какие-то культурно-
политические тусовщики, как это недав-
но случилось в Козловке. А если по тем 
или иным причинам не удается провести 
публичное мероприятие, скажем, в под-
держку сурков, то власти поступают про-
сто: пригоняют трактор якобы для уборки 
площади, как это было зимой прошлого 
года в Канаше (см. фото на стр. 1), чтобы 
он стоял там часами и тарахтел.

Региональное отделения партии не со-
бирается отступать и намерено довести 
дело до конца. Уже 6 июля подано еще 
одно уведомление, теперь – о проведении 
митинга в сквере Чапаева 17 июля. 

В Ленинский районный суд Чебоксар 
направлено административное исковое 
заявление о  признании действий адми-
нистрации города незаконными в части 
необоснованного предложения об изме-
нении места проведения публичного ме-
роприятия и об обязании администрации 
не чинить препятствия в проведении ми-
тинга на площадке у памятника Чапаеву. 
Направлены письма прокурору республи-
ки и министру внутренних дел Чувашии.

Алексей Кряжинов

1

Олег Николаев: 
Изменения пенсионного и налогового 
законодательства внесли свою лепту 
в социальное самочувствие граждан
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АКТУАЛЬНО

Приехали…

Истец – один, 
ответчиков – 
девяносто

ИСТОРИЯ НЕУСПЕХА 

Суть конфликта, в котором 
должен был разбираться суд, 
проста: ответчики считают, что 
ООО «Новоюжный», управляю-
щее домом, завышает тарифы на 
его обслуживание, а истец воз-
ражает. 

12 декабря прошлого года 
жильцы провели общее собрание 
и протокольно приняли решение 
установить размер платы на со-
держание общего имуще-
ства многоквартирного 
дома на 2018 год в разме-
ре 11 рублей 73 копейки за 
один квадратный метр. 

Узнав об этом, УК сроч-
но созвала второе собра-
ние, но теперь – в форме оч-
но-заочного голосования. 
Оно началось 16 декабря 
и закончилось только че-
рез 9 дней. Управляющая 
компания намеревалась 
«протащить» свой тариф 
в размере 16 руб. 90 коп. 
Специалисты УК делали 
все возможное, чтобы был 
установлен новый размер 
платы, но их предложение 
не нашло поддержки. Так 
как согласно жилищному 
законодательству право 
устанавливать тариф на 
содержание общего иму-
щества в многоквартир-
ном доме принадлежит 
только собственникам 
помещений, управляю-
щей компании ничего не 
оставалось делать, как 
обратиться в суд с требо-
ванием признать не подле-
жащим применению раз-
мер платы, установленный 
собранием от 12 декабря, 
и, наоборот, признать эко-
номически обоснованным 
тариф, предложенный УК.

В назначенный час в 
зале суда собрались от-
ветчики. Представители 
каждой из сторон отстаи-
вали свою позицию. 

Аргументы истца вро-
де бы ясны: размер платы, 
утвержденный общим со-
бранием, не подкреплен 
эконмическими расчетами 
и не позволяет покрыть все рас-
ходы, связанные с обслуживани-
ем дома, из-за чего компания не-
сет убытки.

Судья Татьяна Ермолаева по-
просила экономиста УК Галину 
Мурашкину представить каль-
куляцию расходной части, что-
бы определить размеры убытка, 

который якобы несет компания. 
Выяснилось, что такой выклад-
ки нет. Тогда судья взяла на себя 
функции экономиста и стала 
производить расчеты, то и дело 
обращаясь к присутствующим в 
зале: «У кого-нибудь есть кальку-
лятор?» 

И вот началось действо, со-
вершенно непонятное с точки 
зрения здравого смысла. В зале 

сидят десятки человек, почти все 
пожилые, и задыхаются от жары 
и духоты. А судья и экономист 
что-то считают, вычитая из со-
бранной суммы расходы по тем 
или иным статьям. 

Считали-считали – и полу-
чилась такая «арифметика»: за 
вычетом всех трат у компании 

на обслуживание общего имуще-
ства дома, в частности на уборку 
территории, должно остаться 116 
тыс. рублей. «Неужели этих де-
нег вам не хватит?», – удивленно 
спросила судья у представителя 
УК.

Это «представление» неволь-
но вызывало мысль об абсурдно-
сти происходящего. 

Во-первых, неужели уже на 
стадии предсудебного 
изучения дела нельзя 
было затребовать у 
сторон экономические 
расчеты, подтвержда-
ющие их аргументы?

Во-вторых, пред-
ставители УК заявили, 
что они терпят убыт-
ки по обслуживанию 
скандального много-
квартирного дома и 
что их расчеты верны. 
Если учесть, что на 
попечении компании 
находятся 55 много-
квартирных домов 

и по каждому из них 
размер платы эконо-
мически обоснован, то 
за счет каких средств 
она покрывает убытки, 
вызванные обслужива-
нием дома № 13? По-
лучается, что финансо-
вый загашник все-таки 
есть, причем немалый. 
В свете этих подозре-
ний тариф в 11 рублей 
73 копейки не выглядит 
уже таким неоправдан-
ным, как это пытается 
доказать УК.

И последнее. Если 
содержание дома по 
тарифам, утвержден-
ным общим собранием 
жильцов, управляющей 
компании приносит 
одни убытки, почему 
она через суд не рас-
торгает договор? Какой 
смысл в такой работе? 

…После почти 
трехчасового совеща-
тельного процесса, в 
течение которого от-
ветчики терпеливо си-

дели и ждали в зале, суд вынес 
определение прекратить дело, 
так как УК «Новоюжный» не 
вправе оспаривать в суде реше-
ние общего собрания собствен-
ников помещений в многоквар-
тирном доме. 

Алексей Кряжинов

Шестнадцатого июля «Чувашавтотранс» переста-
нет обслуживать население. Арендованными автобу-
сами предприятия будут управлять частники. Вряд ли 
надо удивляться такому повороту дел: наблюдатели 
давно уже предрекали подобный исход, а после того 
как в Чебоксарах маршруты были выставлены на кон-
курс, надежды рухнули даже у самых отчаянных оп-
тимистов.

В столице Чувашии объявлен прием заявок на 
право осуществления регулярных перевозок по 14 
муниципальным маршрутам, по 13 из которых пас-
сажиров пока еще возит «Чувашавтотранс». Заявки 
принимаются по муниципальным маршрутам № 2, 3, 
5, 7, 10, 12, 14, 15, 16, 18, 19, 20, 21, 22, 24, 26 на срок 
до 30 ноября 2018 года без проведения открытого 
конкурса. 

Временные перевозчики, сообщает Минтранс, 
определены по всем муниципальным маршрутам (Че-
боксары – 15 маршрутов, Новочебоксарск – 2 марш-
рута, Канаш – 2 маршрута, Шумерля – 6 маршрутов, 
Алатырь – 5 маршрутов, Козловский район – 6 марш-
рутов, Красночетайский – 5 маршрутов), найден под-
вижной состав. 

С 5 июля автотранспортное предприятие перешло 
на режим неполной занятости, уведомления о перехо-
де на неполный рабочий день по инициативе работо-
дателя сотрудникам начали вручать 4 июля. Четвер-
того же июля состоялось собрание кредиторов ГУП 
ЧР «Чувашавтотранс», на нем было принято решение 
о введении с 16 июля конкурсного производства. 

Минтранс начал конкурсные процедуры для опре-
деления временных перевозчиков по 94 межмуни-
ципальным маршрутам, которые ранее обслуживал 
«Чувашавтотранс». Для обеспечения временных пе-
ревозчиков транспортом рассматривается вопрос о 
передаче им в аренду автобусов «Чувашавтотранса». 
О том, что эти перевозчики не обладают необходи-
мым количеством автобусов среднего класса, гово-
рили на совещании у главы республики.

На еженедельной планерке Игнатьев раскрити-
ковал деятельность профильного министерства. Как 
тут не съязвить: критиковать легко, а что вы сдела-
ли? Так власть обычно говорит оппозиции, в частно-
сти СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ. Хотя сделать-то они 
сделали – развалили… А должности руководителей 
транспортного предприятия и профильного мини-
стерства сделали расстрельными.

Что получилось? Государственное предприятие 
разрушили, отобрали у работников, а его автобусы 
отдают в аренду частникам, чтобы они на них ездили 
и обслуживали население.

На языке главы республики и других чиновников 
развал предприятия назывался «оптимизацией». Не 
оставляет ощущение, что все сделано сознательно. 
Это предположение подтвердит или опровергнет вре-
мя и события. 

…А кондукторы и водители продолжают ежеднев-
но сдавать выручку. Еще совсем немного осталось. 

СУД ДА ДЕЛО

Седьмого июля «на фронте» противостояния управляющих компаний и жильцов 
многоквартирных домов в Чебоксарах случилась небольшая сенсация – Ленинский 
районный суд рассмотрел исковое заявление ООО «Новоюжный», где ответчиком 
разом выступили 90 человек, проживающие в доме 13 по проспекту 9-й Пятилетки.

По итогам собрания кредиторов По итогам собрания кредиторов 
ГУП ЧР «Чувашавтотранс» ГУП ЧР «Чувашавтотранс» 

принято решение о введении принято решение о введении 
на предприятии с 16 июля на предприятии с 16 июля 
конкурсного производстваконкурсного производства

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР. 
Члены Совета дома № 13 по улице 9-й Пятилетки от имени жильцов обратились в редакцию с 

просьбой выразить благодарность руководству регионального отделения партии СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ и Центра защиты прав граждан СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ за поддержку и помощь, 

оказанные им в борьбе по отстаиванию своих конституционных прав и интересов. 

Представитель УК: «Мы несем 
убытки»

В ожидании заседания суда

В зале заседаний
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КОЛЛИЗИИ 
ВОЗВРАЩАЯСЬ К НАПЕЧАТАННОМУ

У нашей газеты – шестидесятитысячный тираж, один из самых высоких среди печатных 
общественно-политических изданий, выходящих в Чувашии. Об авторитете газеты говорит и 

читательская почта. В редакцию ежемесячно приходят десятки писем, к нам постоянно обращаются 
люди, которым требуется журналистская помощь. Среди авторов писем и телефонных звонков 

немало и таких, кого интересуют судьбы героев наших публикаций. В частности, люди спрашивают: 
«Чем закончились громкие истории с переселением людей из ветхого и аварийного жилья?» 

КРЕПОСТНЫЕ

Чтобы ответить на этот во-
прос, мы решили вернуться 
к двум нашим публикациям: 
«Прорвутся ли «Алые паруса?» 
и «Жульничество или издева-
тельство?», опубликованным 
в марте и в августе прошлого 
года. При всем разнообразии 
сюжетных линий в этих исто-
риях очень много общего. На-
пример, как власти под видом 
реализации программы пере-
селения граждан из ветхого и 
аварийного жилья порой фак-
тически «воюют» с жильцами и 
ущемляют их права, применяя 
различные методы. 

МЕТОД ПЕРВЫЙ: 
ПРИНУДИТЕЛЬНО-

ЗАБОТЛИВЫЙ

Примерно так можно оха-
рактеризовать нынешний ста-
тус героев наших публикаций 
– семьи Екатерины Ленгевич 
и Татьяны Филипповой. Хотя 
они находятся в разных горо-
дах: одна – в Ядрине, другая 
– в Чебоксарах, но ситуации, в 
которых и те, и другие оказа-
лись, очень схожи. 

…Семья Екатерины Ленге-
вич проживала в Ядрине в од-
ной из двухкомнатных квар-
тир в доме 25А на улице Карла 
Маркса. Хотя он был построен 
еще в тридцатых годах, но от 
нынешних пятиэтажек отли-
чался завидной прочностью: 
кирпичные стены толщиной 
в 70 сантиметров, мощный 
фундамент. Можно смело на-
растить и второй этаж, и ман-
сарду. Именно об этом меч-
тали Ленгевичи. И каково же 
было их удивление, когда они 
узнали, что дом, оказывается, 
еще в 2011 году был признан 
аварийным и подлежащим 
сносу.

В такую же коллизию попа-
ли Татьяна Филиппова и ее со-
седи, проживающие на улице 
Энергетиков в Чебоксарах. 

В конце 2014 года Татья-
не Филипповой пришло уве-
домление за подписью заме-
стителя главы Чебоксарской 
горадминистрации Германа 
Александрова о том, что на 
основании заключения меж-
ведомственной комиссии дом 
признан аварийным и подле-
жащим сносу. Такие же «чер-
ные метки» получили и ее со-
седи.

С юридической точки зре-
ния администрация города 
действовала вроде безупреч-
но. Действительно, в поста-
новлении правительства РФ 
от 28.01.2006 № 47 (ред. от 
28.02.2018) «Об утверждении 
Положения о признании по-
мещения жилым помещением, 
жилого помещения непригод-
ным для проживания и много-
квартирного дома аварийным 
и подлежащим сносу или ре-
конструкции» сказано, что 
«Основанием для признания 
жилого помещения непригод-
ным для проживания является 
наличие выявленных вредных 
факторов среды обитания че-
ловека, которые не позволяют 
обеспечить безопасность жиз-
ни и здоровья граждан вслед-
ствие: ухудшения в связи с 
физическим износом в про-
цессе эксплуатации здания 
в целом или отдельными его 
частями эксплуатационных 
характеристик, приводящего 
к снижению до недопустимо-
го уровня надежности здания, 
прочности и устойчивости 
строительных конструкций и 
оснований».

Казалось бы, людям надо 
только радоваться, что власти 
проявляют о них такую заботу. 
Но весь парадокс в том, что 
почти все жители улицы Энер-
гетиков, особенно прожива-
ющие в одноэтажных домах, 
как и семья Ленгевичей из 
Ядрина, никуда не хотят пере-
езжать. 

МЕТОД ВТОРОЙ: 
ПРИНУДИТЕЛЬНО-

АВАРИЙНЫЙ
Они уверены, что их дома 

способны простоять еще не 
один десяток лет. И с ними 
вполне можно согласиться. 
Мне удалось побывать в не-
скольких домах, и я смело 
могу утверждать: жизни соб-
ственников квартир ничего не 
угрожает. 

– Мы сюда переехали 35 
лет назад, – рассказывает 
ветеран-педагог Алевтина 
Чернова – соседка Татьяны 
Филипповой. – За это время 
укрепили фундаменты, полно-
стью поменяли трубы отопле-
ния, потолочные перекрытия, 
крышу обновили. 

Такой же капитальный ре-
монт и реконструкцию провели 
и другие жильцы. Более того, 
они в квартирах оборудовали 
ванные комнаты, теплые ту-
алеты и обзавелись прочими 
атрибутами комфортного жи-
лья. Поэтому вполне понятны 
их недоумение и возмущение, 
когда им сообщили, что дома, 
которые они полностью обно-
вили, вдруг стали непригодны-
ми для проживания. 

– В техпаспорте моего 
дома от 2008 года указан фи-
зический износ 45 процентов, 
а в 2009 году – уже 69 про-
центов, – возмущается Гали-
на Курдиманова. – Поэтому 
мне за свои деньги пришлось 
проводить независимую экс-
пертизу. По оценке ООО 
«ПСП «Гражданпромстрой», 
у которого есть и лицензия, и 
сертификат, износ дома фак-
тически составляет 59 про-
центов. Как известно, в Про-
грамму переселения граждан 
из ветхого и аварийного жи-
лья включают только те дома, 
у которых износ превышает 
80 процентов. Спрашивается: 
какого черта наши дома туда 
включили? 

И что самое любопытное, 
точно так же обстоит дело и с 
переселением Ленгевичей – по 
официальным данным, износ 
их дома составляет всего… 44 
процента. 

МЕТОД ТРЕТИЙ: 
ПРИНУДИТЕЛЬНО-

ОЦЕНОЧНЫЙ

Раз дом признан аварий-
ным и подлежащим сносу, зна-
чит, людям надо предоставить 
либо новое аналогичное жи-
лье, либо денежную компен-
сацию. Таков порядок. Но есть 
нюансы, которые могут пере-
расти в серьезную проблему. 

Первый вариант предпола-
гает строгий паритет полезной 
жилплощади: на какой прежде 
проживали, такую и предо-
ставят. А если кто-то захочет 
большую, он должен доплатить 
за сверхнормативные квадрат-
ные метры по рыночной стои-
мости. 

Второй вариант заключает-
ся в обязательной оценке не-
движимости. Именно исходя 
из нее муниципальные власти 
или застройщик выплачивает 
денежную компенсацию.

У каждого из них есть свои 
плюсы и минусы.

При первом варианте могут 
пострадать те жильцы – а тако-
вых, как правило, абсолютное 
большинство, – которые имели 
подсобные помещения, а так-
же общие туалеты и душевые 
кабины. При определении раз-
мера предоставляемой жил-
площади, как сплошь и рядом 
происходит, эти квадратные 
метры исключают. В итоге по-
лучается как в Мариинском По-
саде – людей вселили в квар-
тиры, где расстояние между 
стенами всего полтора метра 
и куда не втиснешь мебель. 
Формально власти поступили 
в соответствии с законом, а 
на деле получилось полное из-

девательство. Вот и на улице 
Энергетиков многие обзаве-
лись подсобными помещения-
ми, но площади этих помеще-
ний учтены не были. 

При втором варианте так 
же часто возникают конфлик-
ты, потому что оценщики, вы-
полняя волю муниципальных 
властей, стараются макси-
мально уменьшить стоимость 
ветхого жилья. Квартира Лен-
гевичей, например, первона-
чально была оценена всего в 
420 тыс. рублей. В ходе судеб-
ного разбирательства планку 
удалось поднять до 571 тысячи 
рублей. Но при этом не были 
учтены земельный участок, за 
который супруги исправно пла-
тили налог, сарай и погреб. Бо-
лее того, в ходе рассмотрения 
апелляционной жалобы Ека-
терины Ленгевич выяснилось, 
что фактически балансовая 
стоимость их жилья составля-
ет 885 тыс. рублей и что ранее 
на переселение ее семьи из 
бюджета уже было выделено 1 
млн 200 тыс. рублей. 

У переселенцев с улицы 
Энергетиков такая же про-
блема. Мало того, что они по-
страдали из-за необъективной 
оценки их жилья, так власти 
стараются как можно больше 
занизить стоимость придомо-
вых земельных участков.

– Общая площадь моего зе-
мельного участка составляет 
8,25 соток, – жалуется Галина 
Курдиманова. – Его оценили 
всего в 766 тысяч рублей, но 
их рыночная стоимость, как 
мне удалось выяснить, в разы 
выше. 

МЕТОД ЧЕТВЕРТЫЙ: 
ПРИНУДИТЕЛЬНО-

СУДЕБНЫЙ

Итак, допустим, между сто-
ронами достигнут консенсус: 
власти или застройщик предо-
ставляют жильцам ветхих до-
мов квартиры, а переселенцы 
переезжают на новое место 
жительства. Но и здесь редко 
обходится без скандалов. Во 
всяком случае, именно так слу-
чилось в нашей истории.

Как Ленгевичей из Ядри-
на, так и чебоксарцев с улицы 
Энергетиков категорически не 
устраивают новые квартиры, 
куда им предлагают переехать. 

– Во-первых, нам очень не 
нравится микрорайон «Соля-
ное», который нам предложи-
ли, – рассказывает Алевтина 
Чернова. – Он находится на 
отшибе. Мой муж преподает 
в лицее, и теперь, чтобы до-
браться до работы, ему при-
дется делать три пересадки. 

Такие городские удобства есть почти в каж-
дом доме по улице Энергетиков

Дом Ленгевичей в Ядрине утопает в зелени
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Во-вторых, качество стро-
ительства не выдерживает 
никакой критики: обои – 
самые дешевые, какого-то 
ядовитого цвета, дверные 
полотна никуда не годят-
ся… Словом, прежде чем 
вселиться туда, придется 
сделать капитальный ре-
монт и все поменять. 

– Мне на выбор пред-
ложили четыре старые 
квартиры на улицах Дека-
бристов, Константина Ива-
нова, Ивана Яковлева и на 
проспекте Мира, – вступает 
в разговор Татьяна Филип-
пова. – Я их все осмотрела 
и ужаснулась. В одной из 
квартир отсутствует ванная 
комната, в другой, чтобы 
попасть в свою квартиру, 
нужно по дополнительной 
металлической лестнице 
зайти в подъезд, а потом 
пройти два лестничных 
пролета вниз. Могу сказать 
однозначно: то жилье, кото-
рое мне предлагает власть, 
значительно хуже, чем моя 
нынешняя квартира. 

На самом деле власть, 
предлагая различные вари-
анты переселения, загоня-
ет людей в угол. Позиция их 
проста и цинична: либо со-
глашаетесь на наши усло-
вия, либо мы вас выселим 
через суд. 

Анализируя факты, 
можно сделать вывод: 
очень часто застройщики 
и муниципальные власти 
действуют заодно. 

Первоначально жителей 
с улицы Энергетиков со-
гласно договорам обеспе-
чить новыми квартирами 
должно было ООО «Гранд-
Строй», которое возводит 
рядом высотный жилой 
комплекс «Алые паруса». 
Однако, по мнению пере-
селенцев, компания сорва-
ла сроки сдачи дома в экс-
плуатацию и не выполнила 
договорные обязательства. 
Они, в частности, считают, 
что именно «в результате 
юридических манипуляций 
города и застройщика че-
тыре собственника лиши-
лись квартир» (именно так 
жильцы написали в кол-
лективном письме, направ-
ленном президенту России 
Владимиру Путину).

Когда застройщик со-
рвал выполнение договора 
и ситуацией по жалобам 
жильцов заинтересова-
лись следственные органы, 
эстафетную палочку под-
хватила горадминистра-
ция, которая через суды 
пытается насильно высе-
лить людей. Переселенцы, 
среди которых в основном 
пенсионеры, теперь вынуж-
дены отстаивать свои пра-
ва в судебных инстанциях. 
Существенную помощь 
им оказывают сотрудники 
Центра защиты прав граж-

дан СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ. Уже состоялись де-
сятки судебных заседаний. 
Дело в обоих случаях – и 
в Чебоксарах, и в Ядрине 
– дошло до кассационной 
инстанции.

В ПОЖАРНОМ 
ПОРЯДКЕ

Эти истории как рент-
геном высвечивают истин-
ные намерения муници-
пальных властей, которые 
часто под видом выполне-
ния программы переселе-
ния граждан из ветхого и 
аварийного жилья пыта-
ются решить свои задачи. 
Они «неинтересные» объ-
екты любыми путями ста-
раются не включать в эту 
программу, даже несмотря 
на то, что физическая из-
ношенность домов очень 
часто превышает критиче-
скую отметку. Такие при-
меры встречаются почти 
во всех городах Чувашии. 
Например, в Козловке 
граждане, проживающие 
в доме по улице Молодеж-
ной, чтобы доказать, что он 
находится в аварийном со-
стоянии, вынуждены были 
за свой счет провести экс-
пертизу и обратиться в 
суд. И только после этого 
горадминистрация вынуж-
дена была признать, что в 
доме проживать опасно и 
он подлежит сносу. 

В то же время, если на 
дом положили глаз стро-
ительные компании или 
«свои люди», власти посту-
пают с точностью до наобо-
рот. 

Как правило, в силу 
исторических обстоя-
тельств объекты, вошед-
шие в перечень ветхого 
жилья, во многих муници-
пальных образованиях рас-
положены в центре городов 
или занимают живописные 
территории. Например, зе-
мельный участок площа-
дью почти один гектар, на 
котором стоит дом Ленге-
вичей, находится в самом 
центре Ядрина и, есте-
ственно, привлекает вни-

мание застройщиков.
Земельные участки на 

улице Энергетиков, хотя и 
расположены не в центре 
Чебоксар, тем не менее 
пользуются большим спро-
сом и у застройщиков, и у 
граждан, желающих обза-
вестись коттеджами. Дело в 
том, что этот поистине рай-
ский уголок «притаился» на 
живописном берегу Волги. 
Из сада Курдимановых от-
крывается прекрасный вид 
на великую русскую реку, 
до которой рукой подать. 
Нетрудно себе предста-
вить, с каким вожделением 
смотрят на этот лакомый 
кусок и чиновники, и за-
стройщики.

Муниципальные власти 
идут на все, чтобы вытес-
нить людей с насиженных 
мест. Дело поставлено на 
поток. Они так торопятся, 
что на мелкие детали даже 
не обращают внимания. 
Акты обследования домов 
будто написаны под копир-
ку. Причем они совершен-
но идентичны для домов и 
на улице Энергетиков, и на 
улице Текстильщиков. Хотя 
дома находятся в разных 
местах и имеют разные 
архитектурные особенно-
сти, а акты составлены с 
разницей в два года, но, 
оказывается, в них одни и 
те же жучки, створки окон 
одинаково не открывают-
ся, полы поражены гнилью, 
даже короткие замыкания 
случаются с одинаковой 
периодичностью. 

О том, что власти поль-
зуются «домашними заго-
товками», свидетельствует 
и тот факт, что документы 
буквально штампуются за 
один-два дня.

– Тридцатого августа 
прошлого года горадми-
нистрация подала на меня 
исковое заявление в суд 
«о выкупе жилого помеще-
ния в связи с изъятием зе-
мельного участка и жилого 
помещения», – показывает 
документы Галина Курди-
манова. – Уже на следую-
щий день мне прислали су-
дебное извещение. В этот 

же день, то есть 31 августа, 
вышли сразу два постанов-
ления горадминистрации: 
об оформлении договора 
мены и об утверждении со-
глашения об изъятии иму-
щества. Мало того, в тот же 
день глава администрации 
Калининского района под-
писал соглашение! А ведь 
судебного заседания не 
было! О чем это может го-
ворить? Только об одном: 
администрация города за-
ранее знала, что суд при-
мет «правильное» реше-
ние.

– По нашим жалобам 
была проведена прокурор-
ская проверка, в частности, 
по моему дому, – добавляет 
Татьяна Филиппова. – Она 
установила, что были до-
пущены нарушения жилищ-
ного законодательства. На 
основании этой проверки 
прокуратура Калининского 
района внесла представле-
ние в адрес главы админи-
страции Чебоксар Алексея 
Ладыкова об устранении 
нарушений. С тех пор про-
шел год, а воз, как говорит-
ся, и ныне там. 

Жители опасаются, что 
дело может принять со-
вершенно иной оборот – 
криминальный. Они очень 
боятся возможных пожа-
ров. Поэтому некоторые 
из них – например, Галина 
Курдиманова – захотели 
застраховать свое недви-
жимое имущество. Но не 
тут-то было – страховые 
компании отказались от 
заключения договоров. 
Они сослались на письмо 
из администрации города, 
в котором было указано, 
что дома по улице Энерге-
тиков включены в програм-
му переселения граждан 
из ветхого и аварийного 
жилья. 

Конечно, хочется успо-
коить людей, что их опа-
сения напрасны. Но, зная 
нравы руководства респу-
блики и отцов города, воз-
держусь: наши власти либо 
ни на что не годны, либо на 
все готовы.

Алексей Кряжинов.

Галина Курдиманова: «Как можно расстать-
ся с этой красотой?»

Галина Курдиманова и Алевтина Чернова 
делятся последними новостями

Судя по этим снимкам, дела у «Грандстроя» 
идут не очень хорошо. (Первый снимок 
сделан в марте 2017 года, второй – в июле 
2018-го) 
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Миграционная убыль растетТрагедия на стройплощадке 

ИСТОРИЯ 

УЕХАЛИ…

СКОРАЯ ПОМОЩЬ

Парк пополнится 
новыми автомобилями

Правду расскажут раскопки

Утром 7 июля в Чебоксарах 
на стройке Кадетского 
корпуса ПФО погиб рабочий – 
водителя груженого КамАЗа, 
провалившегося под землю на 
глубину 5 м, засыпало землей.

Следственными органами воз-
буждено уголовное дело по призна-
кам преступления, предусмотрен-
ного ч. 2 ст. 216 УК РФ (нарушение 
правил безопасности при ведении 
строительных работ, повлекшее по 
неосторожности смерть человека), 
сообщается на сайте СУ СК РФ по 
ЧР. Проводятся следственные дей-
ствия, направленные на установле-
ние лиц, ответственных за произо-
шедшее, всех его обстоятельств.

Все ждут, насколько точно будут 
установлены лица, ответственные 
за трагедию. Все имеют надежду, 
что это будет не так, как с установ-
лением персон, участвовавших в 
строительстве сауны в Доме пра-
вительства.

За несколько дней до траге-
дии на строительной площадке 
объявили аврал – прибывший 
туда министр образования респу-
блики Александр Иванов (опро-
шенный, кстати, в суде по делу о 
вип-парилке) требовал увеличить 
количество рабочих и ускорить 
темпы возведения здания: кадет-
ский корпус должен быть сдан к 
1 сентября.

На еженедельной планерке 
руководитель республиканского 

Минстроя Владимир Михайлов за-
явил, что предварительно проек-
том предусматривался демонтаж 
бомбоубежища, но эти работы 
завершены не были. По первым 
оценкам, в связи с проводимым 
виб рационным уплотнением грунта 
в одном из тоннелей бомбоубежи-
ща обрушилась плита, что вызвало 
обвал грунта.

Игнатьев «подверг резкой кри-
тике организацию проведения про-
ектно-изыскательских работ на 
объекте». И дал «задание – мак-
симально навести порядок в этой 
сфере».

***
И по поводу сроков – успеют ли 

все сделать до 1 сентября? 
– Я так не думаю, – говорит де-

путат Госсовета Чувашии Игорь 
Моляков, побывавший на строй-
площадке вместе с гостями из 
Нижнего Новгорода и премьером 
Чувашии Иваном Моториным, 
рес публиканскими министрами и 
главой администрации Чебоксар 
Алексеем Ладыковым. – Объем ра-
бот очень большой. 

К тому же после строительства 
надо будет благоустроить террито-
рию, на что потребуется 77 млн руб.

– Это сегодня еще не делается, 
– сказал Моторин, – нет подрядной 
организации. Это один из самых 
больших объемов работ, который 
нужно сделать теоретически за ме-
сяц.

– Для участия в конкурсе 
администрация выставляет 
муниципальную компанию. 
Если она выиграет, то должны 
справиться, – заверил Лады-
ков.

Однако произнесенное Мо-
ториным слово – «теоретиче-
ски» – настораживает.

Между тем четырехсторон-
нее соглашение о строитель-
стве в Чувашии Кадетского 
корпуса было подписано год 
назад. Стороны соглашения 
– Чувашская Республика, Ми-
нистерство обороны РФ, пол-
пред президента РФ в ПФО 
и ГК «Ренова». Спустя год в 
республике вдруг осознали, 
что срывают важный проект, 
тогда прозвучала на вялотеку-
щей стройке команда: «Чтобы 
завтра кипела работа!».

Фото «Правды ПФО»

По предварительным 
данным Чувашстата, в 

январе-мае 2018 года из 
республики уехали 7170 

человек, а миграционная 
убыль увеличилась 

в 1,7 раза.
В другие страны (в ос-

новном СНГ) отправились 
717 человек, в другие реги-
оны – 6453. Миграционная 
убыль населения по итогам 
5 месяцев 2018 года состави-
ла 2078 человек – в 1,7 раза 
больше, чем за аналогичный 
период прошлого года.

Въехали в республику в 
январе-мае 5092 человека, 
большинство – из других 
регионов России. Из других 
стран (в основном СНГ) пе-
реехали 692 человека. Внут-
рирегиональная миграция 
составила 10 756 человек.

В Чувашии объявлены аукционы 
на поставку автомобилей скорой 

медицинской помощи. 
По информации портала госзаку-

пок, Республиканская станция скорой 
медицинской помощи объявила четы-
ре аукциона на поставку 30 автомо-
билей скорой медицинской помощи 
класса В. Общая стоимость контрак-
тов – 55 млн ру-
блей, на финан-
сирование будут 
выделены це-
левые субсидии 
из республикан-
ского бюджета. 
Аукционы на-
значены на 23 
июля.

Все автомо-
били и их обору-
дование должны 
быть выпущены 
не ранее 2018 
года и иметь 
ABS, видеореги-
стратор, систе-

му экстренного оповещения ЭРА-ГЛО-
НАСС, сейф для временного хранения 
наркотических и психотропных ле-
карственных препаратов, мобильный 
абонентский комплект автоматизиро-
ванной навигационно-диспетчерской 
системы управления, кислородный 
редуктор, телекардиограф, тележку-
каталку.

На территории уникального 
городища «Большая Таяба» в 

Яльчикском районе идут раскопки. 
Это самый крупный памятник 

археологии Чувашии. Последние 
земляные работы там проводили 
еще в советское время. В первый 
же день исследователи отыскали 

немало находок.
Они прибыли на место 26 июня, 

чтобы изучить археологические объ-
екты и места останков суварско-бул-
гарского города XII-XIV веков общей 
площадью более 25 гектаров. Здесь 
найдены единственные на территории 
современной Чувашии кирпичный фун-
дамент стены, вымостка двора и часть 
цоколя княжеского дома, являющегося 
уникальным для всего Среднего Повол-
жья.

В первый же день экспедиции уче-
ным удалось найти в земле осколки 
керамической посуды, металлические 
изделия, украшения и даже предметы 

вооружения булгар – же-
лезный наконечник стре-
лы бронебойного типа 
против тяжеловооружен-
ных воинов, орудие про-
тив всадников и другие. 
Найдено много обломков 
булгарской керамики, се-
ребряные и медные моне-
ты 1764, 1814, 1815, 1843 
годов, глиняная фигурка 
– голова коровы, кости 
животных. На раскопе 
было вскрыто несколько 
мусорных ям, забитых об-
ломками керамики. Затем 

коллекцию пополнили бусинки, фраг-
мент старинного кольца, кусочки сте-
кол, топор… 

Среди добровольцев – учителя, 

крае веды, работники культуры, пред-
приниматели, студенты и школьники.

– В бронзовом веке здесь жили 
племена так называемой «срубной 
культуры», – рассказывает научный со-
трудник ЧГИГН, кандидат исторических 
наук Николай Мясников. – Это 4,5 ты-
сячи лет назад. Здесь был небольшой 
поселок. Вокруг расположены курганы 
этого периода. Потом, уже в XI веке, 
сюда пришли волжские булгары – пред-
ки чувашского народа. Вероятно, посе-
лок был огорожен небольшим тыловым 
забором, частоколом и рвом – такое 
небольшое круглое городище. Потом 
город разросся и после нашествия мон-
голо-татар превратился в укрепленную 
крепость. В XIV веке города уже не 
было. Возможно, нам удастся что-то 
уточнить, что-то новое узнать.
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ДоигралисьДоигрались

Чиновницу привлекли Чиновницу привлекли 
к ответственностик ответственности

ДОЛГОЖИТЕЛИ

104-й день рождения

ТРАДИЦИИ 

ПРЕМЬЕРА 

На сцене – тайна

Тихвинской ярмарке почти два века

В Чебоксарах завершено расследование 
уголовного дела в отношении двоих местных 

жителей, обвиняемых в организации «закрытого» 
покерного клуба. Они обвиняются в незаконной 

организации и проведении азартных игр, 
совершенной группой лиц по предварительному 

сговору.
По версии следствия, с октября 2017 года по апрель 

2018-го обвиняемые в нежилом помещении без опозна-
вательных знаков, расположенном на цокольном этаже 
одного из домов по проспекту Максима Горького, вне 
игорной зоны, незаконно организовали покерный клуб и 
вели в нем незаконный игорный бизнес – игры в покер 
для ограниченного круга постоянных посетителей. Для 
этих целей они нашли персонал, установили оборудова-
ние, в том числе и покерный стол. В целях конспирации с 
игроками общались через смс-сообщения, в которых со-
держались завуалированные сведения о времени, месте 
и стоимости участия в азартных играх. Преступный доход 
составил не менее 100 тысяч рублей. В апреле 2018 года 
действия «бизнесменов» были пресечены сотрудниками 
правоохранительных органов.

Обвиняемые во всем признались. В ходе осмотра ме-
ста происшествия были изъяты покерный стол, играль-
ные карты и фишки, документы. Есть и показания сви-
детелей.

После утверждения прокурором обвинительного за-
ключения уголовное дело направлено в Московский рай-
онный суд Чебоксар для рассмотрения по существу.

Старейшая жительница Шумерли Ольга 
Васильевна Яфаркина отметила 
104-й день рождения.

Ольга Васильевна – вдова участника Вели-
кой Отечественной войны, труженица тыла. Ро-
дилась в деревне Богдашкино Тетюшского рай-
она Республики Татарстан в многодетной семье. 
После раскулачивания и высылки ее отца на Со-
ловки в 1930 году детям пришлось самим зара-
батывать себе на жизнь. Маленькую Олю забра-
ли родственники в Шумерлю, где она помогала 
тете по хозяйству и с детьми, но через несколь-
ко лет вернулась домой. В 1937 году вышла за-
муж за односельчанина. В годы войны осталась 
с двумя маленькими дочками. В 1951 году муж 
после тяжелого ранения вернулся домой, и се-
мья перебралась в Шумерлю. Супруг устроился 

работать на химический завод печником, Ольга 
Васильевна занималась домашним хозяйством 
и воспитанием дочерей, младшая родилась уже 
в Шумерле.

5 июля Государственный русский 
драматический театр завершил юбилейный 
95-й театральный сезон, по традиции, 
премьерным спектаклем. Репертуар 
театра в завершении сезона пополнился 
детективом в двух действиях «Тайны семьи 
Рейвенскрофт» Дона Нигро в постановке 
режиссера Владимира Красотина.

В уединенный особняк семейства Рейвен-
скрофт, где произошло убийство (а может, не-
счастный случай), прибывает инспектор Раф-
финг (заслуженный артист Чувашии Александр 
Тырлов). Под подозрение попадают все пять 
женщин, проживающих в доме. Инспектору 
нужно всего лишь расспросить всех и выяснить 
правду. Но так ли это просто? Ведь каждая геро-
иня пытается его запутать и вывести на ложный 
след. Интригующий сюжет, новые факты, неожи-
данная развязка держали зрителя в напряжении 
до конца спектакля.

Впервые с театром сотрудничает известный 
российский кутюрье, заслуженный художник Чу-
вашии Игорь Дадиани. Зрители по достоинству 
оценили созданные им роскошные костюмы. 
Декорации создавал заслуженный художник Чу-
вашии Владимир Шведов. Танцы ставила хоре-
ограф Ирина Гаврилова. Загадочных героинь в 
спектакле играют Вера Боровкова, Диана Яков-
лева, Татьяна Володина и Лариса Мальцева.

Юный житель 
Чебоксар, 

воспитанник 
детского сада 
№ 179 Самат 

Габидуллин 
получил право 

выводить 
на поле 

французского 
игрока Поля 

Погба на матч 
Чемпионата 

мира по 
футболу-2018.

Мальчик за руку сопровождал знаменитого полузащитника 
французской сборной, игрока английского клуба «Манчестер 
Юнайтед» в матче Франция – Австралия, который проходил на 
стадионе «Казань-Арена».

Самат гордится, что стал участником такого важного собы-
тия. И кто знает, может быть, этот эпизод сыграет в его жизни 
определенную роль, и мальчик станет увлекаться футболом.

Четыре дня гуляла Тихвинская ярмарка в 
Цивильске. Это был настоящий праздник, 
и происходило там все, что присуще 
празднику.

Что такое Тихвинская ярмарка? Обширная 
торговая площадка, творческие и спортивные 
мероприятия, конкурсы, традиционные изделия 
любой ярмарки: свистульки, матрешки, лукошки, 
лапти, сувениры… И все это сделано из дерева и 
бересты – их предлагали народные умельцы из 
Нижегородской, Кировской, Суздальской, Вла-
димирской и других областей, давно ставшие 
постоянными участниками Тихвинской ярмарки. 

Состоялся концерт победителей всероссий-
ских, республиканских и районных фестивалей 
и конкурсов.

Театрализованное представление «Ярмароч-
ные игрушки», в котором участвовали коллекти-
вы Саранска «Земляки» и Цивильского района, 
отличалось мастерством исполнения вокаль-

ных номеров и хореографических композиций, 
обилием юмора и ярмарочного задора. Дети и 
взрослые катались на каруселях, участвовали в 
аттракционах. В торговых палатках угощали на-
циональными блюдами. 

Площадь пестрела аттракционами и карусе-
лями, шатрами и палатками. 

Особый колорит празднику придали фести-
вали «Город мастеров», «Национальное сель-
ское подворье», кузнечного мастерства и нацио-
нальной кухни, песен и танцев «На перекрестке 
национальных культур». Эти фестивали – воз-
рождение обычаев предков, любви к родной 
земле и крепких семейных уз. 

Гостей и жителей района порадовали высту-
пления фольклорных коллективов. 

С первого упоминания о Тихвинской ярмарке 
в исторических документах прошло 190 лет. Точ-
ная даты возникновения традиции неизвестна. А 
главное то, что ярмарка продолжает жить.

ПО ДАННЫМ ПРОКУРАТУРЫ

МИССИЯ 

На основании материалов проверки, проведенной 
прокуратурой Цивильского района, возбуждено 

уголовное дело в отношении бывшего первого 
заместителя главы администрации Цивильского 

района.
В декабре 2017 года муниципальная служащая в пе-

риод исполнения обязанностей главы администрации 
района незаконно издала распоряжение о своем преми-
ровании как первого заместителя главы администрации 
района. В декабре же 2017 года она издала распоряже-
ние о выплате себе как первому заместителю главы ад-
министрации материальной помощи. Но по закону реше-
ния о премировании и выплате материальной помощи 
должны приниматься Собранием депутатов Цивильского 
района.

Материальный ущерб от незаконных действий лица 
составил около 35 тыс. рублей.

Уголовное дело возбуждено по факту присвоения, со-
вершенного с использованием служебного положения.

Есть надежда, что прокуратура займется и более «де-
нежными» делами.

За руку со знаменитым За руку со знаменитым 
полузащитникомполузащитником
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ЗЛОБА ДНЯ

ООО «Коммунальные 
технологии» банкротят

Лед тронулся: 
в Заволжье 
будет газ

Окрестности 
БОС – находка 
для режиссера

Труба лопнула…

Следующий номер газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» выйдет в конце августа.Следующий номер газеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – Чувашия» выйдет в конце августа.

«…Мы направили письменные обращения, письма в ми-
нистерства, ведомства, муниципальные образования, фи-
зическим лицам с просьбой ускорить рассмотрение и пре-
доставление всех документов для заключения договоров 
аренды, чтобы уже в Минстрое России в июле мы получили 
разрешение на начало строительства данного объекта», – 
сказал Мифтахутдинов.

Газ в Заволжье планировали проводить в 2017 году, од-
нако мешали долги за газ муниципалитетов и теплоснаб-
жающих организаций.

По иску ООО «Газпром 
межрегионгаз Чебоксары» 
в ООО «Коммунальные 
технологии» введена 
процедура банкротства 
наблюдение. Такое 
решение принял 
Арбитражный суд 
Чувашии.

В реестр требований креди-
торов судом включены требо-
вания ООО «Газпром межреги-
онгаз Чебоксары», поскольку 
Арбитражный суд, рассмотрев 
заявление ООО о вступлении в 
дело о банкротстве ООО «Ком-
мунальные технологии», при-
знал его обоснованным. Сумма 
требований – 36,8 млн рублей. 
Но газовики еще долго не уви-
дят своих денег: судебное раз-
бирательство отложено до 24 
декабря.

Муниципальная власть от-
вечать за долги «Коммуналь-
ных технологий» не собирается, 
республиканская занимает та-
кую же позицию. Председатель 
правительства Чувашии Иван 

Моторин так и сказал: «Комму-
нальные технологии» – это част-
ная лавочка. Предложение газо-
виков: заплатить им из бюджета 
за частную лавочку. На такое 
никто не согласится. Да это и 
преступно, я считаю» (цитата ИА 
REGMUM).

Городская власть в лице 
главы администрации Чебок-
сар Алексея Ладыкова не на-
мерена отдуваться за частные 
«Коммунальные технологии» 
бюджетными деньгами. И когда 

газовики пытались взыскать с 
города 617 млн рублей, суд им в 
иске отказал, а по поводу долга 
между администрацией и ООО 
«Газпром межрегионгаз Чебок-
сары» было заключено мировое 
соглашение.

В Шумерле долги за газ со-
ставляют почти 280 млн рублей. 
Отвечать по счетам, привлекая 
к субсидиарной ответственно-
сти, газовики хотят заставить 
администрацию Шумерли и че-
тырех бывших руководителей 
МУП «Теплоэнерго», которое 
Арбитражный суд Чувашии при-
знал банкротом. Если у них все 
получится, то за долги предпри-
ятия ответят все жители Шумер-
ли, поскольку погашать их при-
дется за счет муниципального 
бюджета.

Таких страстей с долгами за 
газ могло бы не быть, если бы 
власти несколько лет назад при-
слушались к мнению депутатов 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ и 
горожан, требовавших еще в 
2013 году расторжения договора 
аренды муниципального имуще-
ства с коммерческой фирмой.

   ЦИФРА
2,8 млрд рублей 
составляют в Чувашии 
долги за потребленный 
природный газ. 

Более 1,7 млрд 
рублей
из них приходится на 
Чебоксары, в том числе 
на «Коммунальные 
технологии». 

Тема очистных сооружений давно стала в Чувашии актуальной. Несколько лет назад говорили в основном о таких сооружениях 
в Янтиково. Говорили в том смысле, что они давно пришли в негодность, однако денег нет, и сооружения должны были, видимо, 
держаться самостоятельно. Занимался злободневным вопросом депутат республиканского парламента Игорь Моляков. В этом году он 
отправился в своеобразное путешествие по районам Чувашии с целью выяснить, как там обстоят дела с очистными. Выяснил: плохо, 
очень плохо и даже хуже, потому что есть сельские поселения, в которых от очистных сооружений остались одни только стены, а все 
стоки не проходят никакой очистки и попадают в водоемы в первозданном виде. 

Состояние очистных 
сооружений в Ядрине грозит 
экологической катастрофой

И вот теперь – Ядрин. Оказалось, 
что тамошние очистные немногим 
лучше, чем в других районах. А по-
сле аварии в пойме Суры разлились 
целые озера нечистот, зловонных и 
опасных. Больше всех от вони стра-
дают обитатели поселка для много-
детных семей.

Вместе с тем нам говорят об эко-
логическом благополучии региона. 

К ядринским очистным соору-
жениям депутат Госсовета Чувашии 
Игорь Моляков и депутат Ядринско-
го горсобрания Владимир Офаринов 
отправились по просьбе жителей го-
рода. 

– Целая река! – удивленно вос-
кликнул Моляков, увидев текущие 
нечистоты. – Вонючая река… места-
ми уже болото.

Деревья, залитые жижей, погиб-

ли. А рядом с вонючими озерами 
– свалка. В ее «ассортимент» сре-
ди прочих составляющих входят 
«Снежки» и прочая просроченная 
продукция местного молокозаво-
да.

«Край комфортного прожива-
ния», – съязвил Игорь Моляков.

Меж тем от речки-вонючки до 
Суры рукой подать. Есть, конечно, 
дамба, но вода, говорят, дорогу 
всегда найдет… А Сура, как из-
вестно, впадает в Волгу. Как тут не 

вспомнить, что в настоящее время 
реализуется федеральная програм-
ма «Чистая Волга», а 2017-й был го-
дом экологии. Хорошо был…

Проехав вдоль вонючей реки, 
депутаты прибыли на очистные со-
оружения, где их приветливым лаем 
встретили собаки. Вслед за ними по-
явился и оператор очистных соору-
жений.

Он рассказал, что отстойники 
действуют, а вот труба лопнула, от-
сюда и залившая огромную террито-
рию жижа. Но это, наверное, началь-
ники должны думать, – совершенно 
справедливо рассудил оператор. И 
добавил, что деньги будут выделять 
в октябре-ноябре, тогда и трубу за-
латают. 

– Ждут, когда само замерзнет? – 
поинтересовался Моляков.

– Она не замерзнет, она горячая 
жижа, – огорчил депутата оператор.

И насчет денег. После «экскур-
сии» депутата Молякова на очистные 
сооружения средства были выделе-
ны буквально в пожарном порядке. 
Депутаты районного Собрания со-
брались на внеочередное заседание 
и приняли решение о выделении из 
бюджета района 500 тысяч рублей 
«на изготовление проектно-смет-
ной документации по реконструкции 
очистных сооружений, находящихся 
в муниципальной собственности ад-
министрации Ядринского городского 
поселения», – сообщается на сайте 
администрации района.

В Ядрине поговаривают, будто 
авария на трубе связана с подклю-
чением частного молокозавода к го-
родской системе очистных сооруже-
ний, после чего нагрузка возросла, и 
магистрали БОС не выдержали.

Фото «Правды ПФО»

Очистные сооружения в селе Янтиково 
ничего не очищают

С проблемой очистных сооружений в Ян-
тиково Игорь Моляков бьется несколько лет. 
Пытался ее решить даже через правоохра-
нительные органы. Но глухую стену пробить 
очень непросто. Хотя, по словам главы адми-
нистрации Янтиковского района, уже заказан 
проект очистных сооружений. Но проект он и 
есть проект, не более. Пока же рядом с очист-
ными появилась еще и свалка – безо всякого 
проекта. Очистные же – это пруд-отстойник со 
старой ржавой системой (видимо, колодец) в 
центре, поросшей кустами. И страшная вонь.

Очистная система была построена в кон-
це 60-х годов прошлого века. С тех самых пор 
она и работала, но больше не может. Раньше 
вода очищалась хотя бы на первичном уровне. 
Теперь из трубы выходит то, что в нее вошло. 
Вокруг все постепенно превращается в болото, 
зарастает… От колодца остались кусты. В ито-
ге территория стала прекрасным местом для 
съемок сказок про какое-нибудь зло.

– Это наша комфортная для проживания 
республика, – грустно вздыхает депутат Моля-
ков. Глава Игнатьев, прочитав этот материал, 
возможно, обидится и скажет что-то про деста-
билизацию и раскачивание лодки…

Да, а течет-то «зеленая река» в речку Аль, 
а потом – Ута, Кубня, Свияга и Волга… Далеко 
уплывают из Чувашии нечистоты.

Газификация Заволжья, возможно, 
начнется в августе – после получения 
разрешения на строительство. Так на 

заседании республиканского совета по 
улучшению инвестклимата сказал Кияметдин 
Мифтахутдинов, генеральный директор ООО 

«Газпром газораспределение Чебоксары».

Депутаты Госдумы РФ А. Аксаков, О. Николаев, 
Региональное отделение

партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
в Чувашской Республике выражают  

искреннее соболезнование  сотруднику газеты 
Ярлыковой Татьяне Витальевне в связи с тяжелой 

утратой – безвременной кончиной супруга
ЯРЛЫКОВА НИКОЛАЯ НИКОЛАЕВИЧА.


